

Culte du 01 septembre 2024

(Dimanche de la Création)

Espérer et agir avec la Création

Accueil/invocation

La grâce et la paix vous sont données au nom de Dieu,
notre Père Créateur, source de toute vie ;
et de Jésus-Christ, Parole faite chair, qui a béni notre monde de sa présence ;
dans la communion de l'Esprit saint, le souffle de vie.

Au commencement, quand il faisait très sombre,
Dieu a dit,

"Que la lumière soit !"

Et la lumière fut ! Dieu a dit,

"C'est formidable !"

Dans le buisson ardent,

dans la colonne de feu,

dans l'éclat du jour,

dans l'éclat de la nuit...

les feux de la création

nous ont indiqué la direction de Dieu.

Avec la lumière dans nos yeux,

avec la chaleur sur nos visages,

avec l'amour dans nos cœurs...

adorons Dieu !

Ce matin, dans toute notre EPUB et à travers le monde, nous célébrons le « dimanche de la Création ».

C'est pour nous une occasion de louer le Seigneur pour les merveilles de Sa création, lui qui a béni notre monde par son projet d'amour créateur, par sa venue dans notre monde, et par le don de son Esprit.

C'est aussi un temps dans l'année où nous sommes invité.e.s à méditer sur l'état de notre maison commune, à prier pour toute la Création, ainsi que pour sa protection.

Aujourd'hui, rappelons-nous aussi notre devoir de bienveillance et de sauvegarde de ce monde bien-aimé dans lequel Dieu nous a donné de vivre.

Nous pouvons dire avec Paul que la 'Création tout entière soupire' et est en attente de délivrance.

Le groupe de travail 'Eglise dans la société' de notre Eglise nationale l'EPUB, vous propose une liturgie pour ce « Temps pour la Création », autour du thème de l'Espérance, ce qui clôt à merveille notre thème de l'année paroissiale 2023-2024 qui s'achève.

En ces temps compliqués, nous allons à la recherche de points lumineux, de signes d'espoir et d'espérance dans les Ecritures, dans la Création et à travers les actions humaines qui essaient de construire un avenir meilleur pour la terre et tous ses habitants.

Que le temps pour la Création, donne à tous les chrétiens un nouvel élan, de l'enthousiasme pour prendre soin de la Création entière : la terre et tous ses habitants !

Louange pour espérer quand l'espoir se perd

Nous te louons,
Dieu Source de toute vie.

Nous te louons pour ta Création
Pour la lumière et pour la nuit,
Pour les astres et pour le feu,
Pour les eaux et pour la terre,
Pour les fleuves, les mers, les océans,
Et le battement de cœur des marées.

Nous te louons pour les grands vents
et les petites brises toute douces.

Nous te louons pour les pierres,
pour les plantes,
Pour toutes les espèces d'animaux,
Petits et grands,
Paisibles et prédateurs,
Marins, terrestres.

Et nous te louons pour l'humain
Que tu as fait parmi les bêtes
Un peu plus à ton image.

Donne-nous d'être
au cœur de ta création,
des êtres de paix et d'action,
cherchant la justice et la compassion pour toutes tes créatures.

Donne nous d'être,
Pour ta louange, pour ta plus grande gloire
Dans les temps troublés
des artisans d'espérance.

(Pasteur Fr. Thomart Nimal)

Cantique ALL 41-09 Vous, créatures du Seigneur (§1.2.3.4)

Prière de repentance

Seigneur, tu nous as placés dans cette belle création et tu nous as donné ta confiance pour en prendre soin.
Pardonne-nous quand nous n'avons pas été dignes de la confiance que tu nous as donnée.

Donne-nous la foi et l'espérance afin que nous puissions travailler avec toi au renouvellement de ta création.

Que tu bénisses les projets et les actions qui cherchent à préserver ta Création selon ta volonté.

Dieu d'amour et de grâce, toi qui aimes ta création, nous te la confions.

Pardonne-nous de ne voir que les ressources que nous pouvons exploiter de ta création.

Pardonne-nous de vouloir mettre une valeur la biodiversité uniquement quand elle nous rend service.

Envoie sur ce monde ton Esprit afin que nous puissions aimer ta création comme tu l'aimes.

Renouvelle notre regard sur elle, apprends-nous à la contempler et ainsi te contempler, toi le créateur de toute chose.

Dieu créateur, toi qui as regardé ce que tu avais fait, et qui as vu que c'était bon, pardonne-nous quand, dans notre égoïsme, nous ignorons les effets de notre comportement dans ce monde sur nos voisins – proches et lointains – à travers la pollution que nous créons, les ressources que nous consommons et de tant d'autres manières.

Rends-nous conscients de nos actions et ouverts à ton espérance pour ce monde que tu as créé.

Dieu créateur, qui fait tout parfaitement, pardonne-nous notre consommation à outrance qui met en danger les espèces et les ressources de ta création.

Pardonne-nous notre manque de gratitude et d'amour.

Transforme-nous et donne-nous l'espérance et la foi pour chérir ta création.

Amen.

Cantique ALL 43-02 Vers toi j'élève mon âme (§1.2)

Annonce du pardon

« Et moi, je suis avec vous tous les jours jusqu'à la fin du monde »

Que sur nos peurs souffle le vent du large, celui de ton Esprit !

Car Tu es celui qui accueille et rassure,

Celui qui fait de chaque rencontre une découverte,

Celui qui nous pousse en avant et nous donne la grâce des recommencements.

Christ vainqueur de nos inconsistances et de nos inconstances, redis-nous aujourd'hui ta Parole de Vie.

Christ à jamais présent, proche du cœur aimant,

Toi qui n'a rien d'autre pour nous relever que la force d'aimer

Fais-nous vivre, nouveaux, de ta grâce.

Amen.

Cantique ALL 61-37 O ma joie et mon espérance

Prière d'illumination

Désert de nos impatiences,

Sécheresse de nos agitations
Racines absentes en beaucoup de nos moyens

Mais surtout, eau vive
De ton amour sans frontière
Ruissellement de ta Parole vivante
Terreau nourrissant de la présence de ton Esprit

Dans le vent parois desséchant
De nos engagements quotidiens

Garde-nous, Seigneur,
Plantés près de ta source

Ouvre notre cœur et notre intelligence à ta Parole

Amen.

Lecture biblique (Romains 8 :19-25, S21)

¹⁹Car la **création attend** avec impatience la révélation des fils de Dieu. ²⁰En effet, la **création** a été **soumise** à la futilité – non pas de son propre gré, mais à cause de celui qui l'y a **soumise** – avec une **espérance** : ²¹cette même **création** sera libérée de **l'esclavage** du périssable pour avoir part à la liberté glorieuse des enfants de Dieu. ²²Or nous savons que, jusqu'à ce jour, la **création** tout entière **soupire** et **souffre** les **douleurs** de l'accouchement. ²³Bien plus, nous aussi, qui avons les prémices de l'Esprit, nous aussi nous **soupirons** en nous-mêmes, en **attendant** l'adoption filiale, la rédemption de notre corps. ²⁴Car c'est dans **l'espérance** que nous avons été sauvés. Or **l'espérance** qu'on voit n'est plus une **espérance** : ce qu'on voit, peut-on **l'espérer** encore ? ²⁵Mais si nous **espérons** ce que nous ne voyons pas, nous **l'attendons** avec persévérance.

Cantique ALL 47-07 Si Dieu pour nous s'engage (§1.2.3.4)

Prédication

Quand l'apôtre Paul nous parle dans cette épître de la Création et de son attente, de ses soupirs, de son espérance, de son esclavage et de sa libération, il n'a évidemment pas à l'esprit les soubresauts et les dangers que notre environnement connaît depuis le début de l'ère industrielle. Pourtant, ce passage nous montre de la meilleure des **manières en quoi le message biblique conserve toute son actualité et toute sa puissance**, malgré les deux millénaires d'écart entre l'époque de sa rédaction et celle à laquelle nous le lisons.

En effet, la prose et la symbolique employées par l'apôtre s'imbriquent parfaitement dans « l'actualité » de la Création. Car il est clair que le **défi écologique occupe une place tout à fait nouvelle et particulière dans l'histoire de l'humanité et de notre monde**. De par son caractère global et ses multiples facettes – réchauffement

climatique, perte de biodiversité, multiplication des catastrophes naturelles, pour n'en citer que quelques-unes – la crise écologique que nous traversons inaugure une nouvelle catégorie de fléau que l'espèce humaine est appelée à affronter.

Bien que son impact ne se fera pas ressentir de la même manière sur tous les points du globe (puisqu'elle atteindra en premier lieu les habitants des zones vulnérables telles que les populations côtières ou insulaires) **aucun pan de l'humanité ni de notre planète n'échappera à ses conséquences**. De plus, contrairement aux grandes pandémies ou aux catastrophes naturelles qui ont déjà affecté l'humanité à travers l'Histoire, elle constitue **le premier fléau d'ampleur mondiale et transgénérationnelle à être en grande partie causée par l'action humaine**.

Certes, on ne peut pas ignorer l'exemple des deux guerres mondiales du XX^e siècle, qui avaient atteint une large part de la population mondiale. Néanmoins, celles-ci ont constitué des phénomènes aigus qui ont résulté en des destructions massives, mais uniquement sur de courtes périodes et concernant surtout l'espèce humaine. De plus, la résolution de la guerre reste au fond toujours entre les mains mêmes de l'être humain.

Aujourd'hui, face à cette crise globale d'un type nouveau, à ses multiples impacts, à sa complexité, **il n'existe pas de remède déjà éprouvé**, et l'être humain ne conservera plus très longtemps encore le destin de cette crise entre ses mains.

Non pas que des solutions n'existent pas, mais elles nécessitent une **transformation collective** de nos modes de vie, probablement une diminution de notre confort, et surtout un changement de modèle économique à l'échelle mondiale. Cela entraîne une 'dilution de la responsabilité' : alors qu'à la fois personne et tout le monde est responsable de la situation, qui fera l'effort et supportera le coût de cette conversion ? Lors de crises aiguës comme la pandémie de Covid-19, lorsque l'impact est clairement observable par tout un chacun, de telles mesures drastiques paraissent suffisamment légitimes aux yeux des populations. Mais les conséquences de la crise écologiques sont plus diffuses, plus graduelles, entraînant le risque que ce sujet ne soit politiquement pas considéré comme assez urgent pour nécessiter des mesures drastiques... jusqu'à ce qu'il soit trop tard.

Et de fait, il est probablement **déjà** 'trop tard' : alors que le sujet reste encore relativement 'attractif' politiquement, les demi-mesures prises jusqu'à maintenant sont pourtant très loin de ce qui est nécessaire, ne serait-ce même que pour limiter le réchauffement climatique. Et au fur et à mesure des années, l'aggravation constante de la situation couplée à l'inaction politico-économique entraîne également la raréfaction des raisons d'espérer face à la crise écologique.

Dans ce contexte qu'on pourrait facilement qualifier de dramatique, dans cette crise où la vie sur Terre telle que nous la connaissons est fondamentalement remise en question du fait des activités humaines, l'apôtre Paul nous donne des clés pour ouvrir une perspective chrétienne à la fois d'espérance et d'action.

Il pose **l'espérance comme un fondement de foi chrétienne, l'essence même d'une vision chrétienne du monde** (*world-view* en anglais, ou *Weltanschauung* en allemand). « Car c'est **dans l'espérance que nous avons été sauvés** », nous dit-il.

Mais attention, l'espérance à laquelle Paul nous invite n'est pas basée sur une vision idyllique du monde. Il est bien conscient que la Création « soupire », qu'elle a été « soumise à la futilité », à « l'esclavage du périssable ». Il ne confond pas 'espérance' avec 'optimisme'.

De fait, l'espérance chrétienne n'est pas un 'rassurisme', elle ne consiste pas à nier l'évidence ni à refuser de voir que l'espoir de contenir l'ampleur de la crise écologique qui s'accélère se fait de plus en plus infime. Au contraire : la **prise de conscience lucide** de la catastrophe mondiale qui s'annonce est une **première étape nécessaire** pour découvrir le vrai sens de l'espérance dans un monde en danger. Et les trois mots sont importants :

- Elle est **une étape nécessaire**, car nous devons entendre les soupirs de la Création ainsi que les cris des générations futures et de notre écosystème
- Mais elle n'en est **qu'une première étape**.

C'est l'absence même de tout espoir de *sauver* notre monde tel que nous le connaissons qui nous fait retrouver le sens profond de l'espérance : non, nous ne sauverons pas la planète ni l'humanité. Si nous prenons au sérieux le fait que c'est par la grâce de Dieu et le don de la vie de Jésus que nous sommes **sauvés dans l'espérance**, et si nous prenons au sérieux l'affirmation que c'est par Dieu qu'advientra la libération de la Création, nous devons bien réaliser que sauver n'est pas notre mission. Ce résultat-là n'est pas entre nos mains.

Contrairement à *l'espoir*, *l'espérance* n'est pas basée sur un résultat espéré ou attendu. Notre espérance chrétienne découle d'une seule chose : le Dieu de l'univers, qui nous a créé par amour, **nous appelle toujours à la vie**, une vie qui surpasse tout et qui va au-delà de tout ce que nous pouvons et pourrons expérimenter dans la réalité de notre monde, qui va jusqu'à dépasser la mort. L'espérance, c'est tourner continuellement notre regard vers la vie, c'est **prendre au sérieux – et avec reconnaissance – la vie qui nous a été donnée**, au-delà de tout espoir ou même de l'absence de tout espoir ! **L'espérance est un désir de vie.**

C'est justement là où tout espoir a été abandonné que se trouve le sens même de la Croix et de la résurrection. **L'espérance au-delà de tout espoir visible est au cœur même de la Bonne Nouvelle.** Le Seigneur nous invite à prendre au sérieux la vie qui nous a été donnée, à prendre au sérieux la Bonne Nouvelle et à **nous convertir à l'espérance au-delà de tout espoir.**

Mais ce détachement de *l'espoir* ne suggère pas pour autant que nous devenions passifs ou que nous contemplions la catastrophe sans rien faire, au contraire ! Ce sens renouvelé de l'espérance nous permet de et nous engage à **persévérer dans l'espérance en réorientant notre mission et en donnant du sens à notre action** : dans la lignée de l'enseignement du Christ, notre mission n'est pas de nous parer de

l'illusion d'être les sauveurs de la Création, mais bien d'en devenir des fidèles et dévoués **serviteurs, par amour pour Dieu et pour Sa Création !**

C'est en mettant au cœur de notre existence et de nos actions la reconnaissance pour la vie qui nous a été donnée et pour la beauté de sa Création que nous sommes **appelés à servir notre monde**, afin de **préserver cette vie et cette Création**, en toute conscience, en toute acceptation des limites de nos moyens et de l'immensité de la tâche.

Il ne pèse plus sur nous le poids de **sauver** ce monde. Mais c'est **dans la joie** de recevoir chaque jour comme un cadeau de Dieu, **dans la joie** de nous savoir enfants de Dieu, que nous sommes invités à **contribuer au projet d'amour de Dieu pour sa Création !** C'est ainsi revivifiés que nous pouvons nous mettre en route sur un chemin de service et de sainteté afin de devenir des forces de vie dans notre monde.

Refusant à la fois le rassurisme et la résignation, **l'espérance tourne notre regard vers un chemin de vie**. Quels que soient les aléas que nous rencontrerons sur le chemin et si infime soit l'espoir d'en surmonter les obstacles, réjouissons-nous : Celui qui nous a donné la vie – et qui a donné sa vie pour nous – nous y précède.

Amen.

Confession de foi

Nous ne sommes pas seuls,
nous vivons dans le monde qui appartient à Dieu.

Nous croyons en Dieu :
qui a créé et qui continue de créer,
qui est venu en Jésus, parole faite chair,
pour réconcilier et renouveler,
qui œuvre en nous et dans les autres
par l'Esprit.
Nous avons confiance en Dieu.
Nous sommes appelés à être l'Église :
à célébrer la présence de Dieu,
à vivre dans le respect de la création
à aimer et servir les autres
à rechercher la justice et résister au mal,
Pour proclamer Jésus, crucifié et ressuscité,
notre juge et notre espérance.

Dans la vie, dans la mort, dans la vie après la mort,
Dieu est avec nous.
Nous ne sommes pas seuls.
Grâces soient rendues à Dieu.
Amen.

(Église Unie du Canada)

Cantique ALL 61-81 Je crois en Dieu, le Créateur (§1.2.3)

1^{ère} offrande

Prière d'intercession

Dieu, source de toute vie,
tu nous fais porteur de ton amour et de ta Bonne Nouvelle.

Pourtant, nous voulons aussi crier à toi
avec les êtres humains, les animaux, les plantes,
c'est-à-dire avec toutes les créatures en détresse :

Avec les prisonniers et les torturés,
les exilés et les réfugiés de tous les pays,
nous te prions, Seigneur : que ton règne vienne!

Avec les peuples victimes de guerre
et des changements climatiques
souffrant de faim et d'incertitude,
de corruption, de soif de pouvoir des puissants,
nous te prions, Seigneur : que ta paix s'installe!

Avec les étrangers renvoyés dans leur pays,
avec les habitants de notre pays en perte de leur sécurité sociale,
avec tous les malheureux à cause de leurs conditions de travail,
nous te prions, Seigneur : que ta justice soit faite!

Avec les jeunes inquiets face à l'avenir,
avec les parents inquiets pour l'avenir de leurs enfants
nous te prions : que l'humanité passe à une nouvelle fraternité
et un nouvel état de conscience!

Avec les personnes âgées mises à l'écart du monde actif
avec les malades qui ne voient pas la fin de leur souffrance
avec ceux et celles qui meurent dans la solitude,
nous te prions, Seigneur : augmente notre compassion!

Avec les écosystèmes déséquilibrés, dévastés et exploités,
avec les plantes et animaux en manque d'habitat,
avec les êtres humains en rupture de leur base de vie,
nous te prions, Seigneur : que ta bonté universelle nous libère ensemble!

Pour nos amis, nos proches,
pour ceux et celles en position de responsabilité et de prise de décision:
pour nous- mêmes :
Que nos prières se prolongent par des actes,

éclairés par des visions de solidarité et de partage,
à la hauteur des défis de notre époque
afin qu'ensemble nous apportions un témoignage de paix et un signe de joie

C'est ainsi nous prions la prière que toi- même tu nous as enseignée :

NOTRE PERE...

2^e offrande – Foyer Lilla Monod

Annonces

Exhortation

Que l'Éternel Dieu, le Dieu Créateur
notre commencement et notre fin,
sois notre point de départ et notre destination
et qu'Il nous accompagne durant le trajet de ce jour.

Que nos mains servent à l'œuvre de Sa création ;
que nos vies contribuent à transmettre aux autres
la vie nouvelle qu'Il donne à ce monde,
par Jésus Christ, le Sauveur de tous.

Bénédictio

Que le Dieu Créateur fasse de nous des partenaires pour recréer sans cesse le monde
Que le Dieu de Grâce, Père -Fils – Saint Esprit –
nous bénisse et nous garde joyeusement !

Cantique ALL 12-01 Je louerai l'Eternel (§1.2.4.5)